

# 更級への旅

4

大岡村が二〇〇五年元旦、長野市と合併し、行政区画としての更級郡もなくなりました。先立つ〇四年十二月二日、閉村式が村文化センターで行われ、私も行つてきました。

午前九時半、村の自治活動への功労者約二百人が役場前に集まり、まず、記念石碑の除幕式がありました。役場

玄関の西側、北アルプスが一望できる

場所に「大岡村役場跡」と

ともに「更級郡」という文

字が刻まれたものです。

## ▽複雑な思い

その後の閉村式では、来賓の方々の何人かが、「更級郡」消滅への感慨を語りました。印象に残ったのは参議院議員の若林正俊さんの言葉です。

「私は更級郡稲里村田牧の生まれ(更級郡のついた出生地名)、自分の名前と一緒に覚えて育ってきたが、稻里村は更北村になり、長野市に編入した。いよいよ、更級郡の行政区画が無くなると思うと、大きな時代の流れを感じ、複雑な思いです」

古物店で古いハガキを何枚も見たことがあります。名前の右隣に郡名をセットにして書いてあるものがたくさんありました。さて先は同じ県内中にはお隣の「埴科郡」ですから、村の名前だけであえて記さなくてどちらんと届くと思うのですが、わざわざ「更級郡○○村」と表記しているのです。

確かに自分の子ども時代も、年賀状を書くときなどは、かなづして先もふくめ双方の郡名を書いていた記憶があります。

来賓の方のあいさつのあと、記念講演した長野郷土研究会会長の小林計一

郎さんの指摘になるほど、と思うところがありました。小林さんは大岡村の村史を書くとき、理屈が合わなくなつて困つたことがあつたというのです。

## ▽榮枯盛衰?

「更級郡には有力な町や村ができる合併していくた、大岡村が最後まで残つたのは単独でもや

つていてける自信があつたから、更級郡の中で一番有力な村と書きたいのだが、その村が…」

確かに大岡村は村の外からの移住、定住人口を増やす施策がそれなりに功を奏し、長野冬季オリンピックでは芦ノ原地



大岡村役場は長野市大岡支所に

合併しない方がよかつたという「ユアンス」だつたため、講演後にはふさわしい人だったのかと批判する人もいました。一方で、元気をもらった人もいると思います。あいさつを「本日はおめでとうございます」という言葉で締めます。

くつた長野地方事務所長に比べると、体温を感じさせる内容でした。

式典には、千曲市(旧更埴市と戸倉町、上山田町)の市長(出席者は代理)も来賓で招かれていきました。かつての更級郡の村々を多数抱え、また、大岡村の合併の過程では、更埴市側との合併論議も大岡村にあつた経緯からだと

あります。長年にわたり都市のお子さんを受け入れてきた「山村留学」はこれから「長野市に」となります。新聞の俳句短歌欄では山村の暮らしを詠んでも、詠み手の住所は「長野市」となることがあります。

「〇〇村」という呼び名が口の端に載らなくなることは、後に続く世代に、ふるさとの一体感を持たせる税制ではもう山間の村々を国がもう手厚く援助することはできな

いという観点からと言つていいと思います。「高福祉」と言われる村々の独自施策も国の支援があつて成り立つたわけですから、はしごを外されたと思つて自ら切つてしまい、結果的に住んでいた人たちを孤立させる恐れもあります。

## ▽まるごと一つ

現在進められている国市町村合併政策は、将来の経済情勢や今の税制ではもう山間の村々を国がもう手厚く援助することはできないといいう観点からと言つていいと思います。高福祉」と言われる村々の独自施策も国の支援があつて成り立つたわけですから、はしごを外されたと思つて自ら切つてしまい、結果的に住んでいた人たちを孤立させる恐れもあります。

田舎なのだから当然と、考えていましたが、先立つものの保障がない以上、仕方がないかとあきらめがあるのも事実です。

長野市長は式典のあいさつで、「多軸都市」という言葉を使い、大岡村と一緒に長野市に合併する戸隠村、鬼無里村、豊野町も含め各地域の特色を生かす施策に取り組む考えを示しました。その志を遂げるために大事なのは、特例債(借り入れによって集めることを

国が今回合併で特別に認める資金つまり借金)よりも、住民、出身者そして伝来の文化を基に培つてきた地域独自の暮らし方を尊いと思う方々の知恵と汗でしょう。山間地から多くの人が下つて都市は成り立っていますが、いつ平地に住めなくなるか分からない時代です…。

郡が設けられた今から約千四百年前の飛鳥時代、信濃国は十郡で成り立っていました。明治時代なつて、長野県はうち六つを上下と南北に分け、計十六郡としたのですが、まるごと一つの郡がなくなったのは「更級郡」が初めてです。

す。合併する

なら長野市と

いうのは実態

からして不思

議のない選択

でしよう。

心配なことが



発行 二〇〇五年 一月十五日  
編集さらしな堂  
(代表・大谷善邦)  
（旧更級郡更級村）  
〒三八九一〇八二三  
長野県千曲市大字若宮二二八四六